# Voici ce que dit Auguste VIERSET dans *Mes* souvenirs sur l'occupation allemande en Belgique en date du

### 30 septembre 1914

L'ennemi a occupé Malines bombardait depuis quarante-huit heures trouvé la vieille et pittoresque cité évacuée par la population ainsi que par nos troupes. Les obus ayant allumé des incendies en divers endroits, l'autorité militaire allemande a réclamé le secours des pompiers de Bruxelles. La tactique était d'acquiescement, simple. En cas gouvernement allemand revendiquait l'initiative de la démarche faite en vue de la conservation de la jolie cité flamande. Si Bruxelles refusait, celle-ci portait la responsabilité de n'avoir pas voulu combattre les incendies allumés par les projectiles des batteries de Waelhem et de Wavre-Sainte-Catherine. Car il va de soi que ce seront les obus belges et non les obus allemands qui auront bombardé Malines.

Bruxelles a consenti, après avoir obtenu des garanties pour ses hommes et son matériel. Or, celui-ci lui a été restitué dans un état lamentable. Une des pompes ne fonctionne plus, l'autre a subi une avarie importante causée par les shrapnells qui faisaient rage, tandis que nos courageux pompiers accomplissaient leur tâche de Sisyphes.

Le gouvernement militaire se préoccupe beaucoup en ce moment de l'appel des miliciens belges de 1915. Bien que la mesure prise par le ministre de la Guerre ne puisse donner que de médiocres résultats, puisque les trois quarts du pays sont occupés par l'ennemi, celui-ci redoute l'arrivée à Anvers des moindres renforts. Aussi s'efforce-t-il de l'empêcher à tout prix, en menaçant de peines sévères les miliciens qui tenteraient de rejoindre, et en réclamant en outre les listes des miliciens pour 1914, 1915 et 1916. Or, c'est là une demande absolument contraire à la Convention de La Haye du 18 octobre 1907, dont l'article 44 dit expressément :

« Il est interdit à un belligérant de forcer la population d'un territoire occupé à donner des renseignements sur l'armée de l'autre belligérant ou sur ses moyens de défense. »

#### **Notes de Bernard GOORDEN.**

Rappelons qu'Auguste VIERSET (1864-1960), secrétaire puis chef de cabinet d'Adolphe MAX, de 1911 à 1939 (année de la mort du bourgmestre, encore en fonction), lui a consacré une biographie : *Adolphe MAX*. La première édition, de 1923, comportait 46 pages. C'est de la deuxième édition, de 1934 (comportant 226)

pages), que nous avons extrait le chapitre « Sous l'occupation allemande » (pages 29-71) :

https://www.idesetautres.be/upload/VIERSET%20 ADOLPHE%20MAX%20SOUS%20OCCUPATION %20ALLEMANDE.pdf

Il fut l'*informateur* du journaliste argentin Roberto J. **Payró** (1867-1928) pour sa série d'articles, traduits en français par nos soins :

Roberto J. **Payró**; « *Un ciudadano*; *el burgomaestre Max* (1-5) », in *La Nación* (Buenos Aires), 29/01-02/02/1915:

pour le début de l'évocation relative à août 1914 :

https://www.idesetautres.be/upload/19140817% 20PAYRO%20%20UN%20CIUDADANO%20EL %20BURGOMAESTRE%20MAX%20FR.pdf

pour le 18 août 1914 (19140818) :

https://www.idesetautres.be/upload/19140818% 20PAYRO%20%20UN%20CIUDADANO%20EL %20BURGOMAESTRE%20MAX%20FR.pdf

pour le 19 août 1914 (19140819) :

https://www.idesetautres.be/upload/19140819% 20PAYRO%20%20UN%20CIUDADANO%20EL %20BURGOMAESTRE%20MAX%20FR.pdf

pour les 20-23 août 1914 (19140820) :

https://www.idesetautres.be/upload/19140820%20 PAYRO%20UN%20CIUDADANO%20EL%20BUR GOMAESTRE%20MAX%20FR..pdf

pour les 24-27 août 1914 (19140824) :

https://www.idesetautres.be/upload/19140824%20 PAYRO%20UN%20CIUDADANO%20EL%20BUR GOMAESTRE%20MAX%20FR..pdf

pour les 28 août / 2 septembre 1914 (19140828) :

https://www.idesetautres.be/upload/19140828%20 PAYRO%20UN%20CIUDADANO%20EL%20BUR GOMAESTRE%20MAX%20FR.pdf

pour les 16-27 septembre 1914 (19140916) :

https://www.idesetautres.be/upload/19140916%20 PAYRO%20UN%20CIUDADANO%20EL%20BUR GOMAESTRE%20MAX%20FR.pdf

Pour votre édification, lisez aussi du journaliste argentin Roberto J. Payró, à partir du 23 juillet 1914 (19140723), notamment la version française de son article de synthèse « La Guerra vista desde Bruselas ; diario de un testigo ; neutralidad \* de Bélgica (20-25) » (in La Nación ; 07-12/12/1914) :

http://idesetautres.be/upload/191412%20PAYRO% 20NEUTRALIDAD%20BELGICA%20FR.pdf

Ainsi que ce que dit Roberto J. Payró, de la date en question, notamment dans « La Guerra

vista desde Bruselas ; diario de un incomunicado » in **La Nación** :

https://www.idesetautres.be/upload/19140930%20 PAYRO%20DIARIO%20DE%20UN%20TESTIGO %20FR.pdf

Découvrez la version française des *mémoires* de Brand WHITLOCK, traduite à partir de *Belgium under the German Occupation: A Personal Narrative*, en l'occurrence *La Belgique sous l'occupation allemande : mémoires du ministre d'Amérique à Bruxelles*. Pour les liens des 59 chapitres relatifs à 1914 :

http://idesetautres.be/upload/BRAND%20WHITLO CK%20LIENS%20INTERNET%201914%20BELGI QUE%20OCCUPATION%20ALLEMANDE.pdf

Voyez aussi ce qu'en dit Hugh **GIBSON**, premier secrétaire de la Légation américaine à Bruxelles, dans *La Belgique pendant la guerre* (journal d'un diplomate américain), à partir du **4 juillet** 1914 (en français et en anglais).

Voyez ce qu'en disent, à partir du 20 août 1914, Louis GILLE, Alphonse OOMS et Paul DELANDSHEERE dans Cinquante mois d'occupation allemande (Volume 1 : 1914-1915). L'immortelle mêlée. Essai sur l'épopée militaire belge de 1914 (Paris, Perrin et Cie ; 1919, 327 pages) de Paul CROKAERT et, en particulier son chapitre IX, « Liège nous sauva » (pages 92-96)

## http://www.idesetautres.be/upload/CROKAERT%2 OIMMORTELLE%20MELEE%20PARTIE%202%20 CHAPITRE%209.pdf

#### Tous ces documents sont accessibles via

https://www.idesetautres.be/?p=ides&mod=iea&smod=ieaFictions&part=belgique100